

RESÚMENES

VINCENT GEISSER y EL YAMINE SOUM, *La promoción de la diversidad en los partidos políticos: ¿una respuesta política a la discriminación?*

La “diversidad” es una temática dominante del campo político francés. Su éxito crece entre nuevas movilizaciones sociopolíticas contra las discriminaciones y en la reparación de un “retraso” en la materia, mediante la promoción de figuras emblemáticas de las minorías llamadas “visibles”. Al mismo tiempo, esta “diversidad comunicada” plantea la cuestión de la lucha contra las discriminaciones estructurales. ¿Acaso no hay el riesgo de un desenganche entre una “diversidad de farándula”, la cual exhibe algunos líderes salidos de las minorías para la fotografía grupal, y una “lucha reflexiva” en contra de las discriminaciones que abundan en el corazón de los aparatos partidarios? Así, la diversidad podría tener más afinidades con una operación de “distracción política” que con una movilización partidaria contra las discriminaciones étnicas.

Palabras clave: **diversidad, discriminación, representación política, partidos políticos.**

[Artículo recibido en marzo de 2010]

EDNALDO APARECIDO RIBEIRO y JULIAN BORBA, *Participación y democracia en América Latina: los determinantes individuales de la participación política.*

Investigaciones recientes sobre la participación identifican un escenario ambiguo. Lo caracterizan una reducción en la participación de los ciudadanos en modalidades tradicionales y un aumento considerable en las formas contestarias de movilización. Algunas propuestas para su comprensión señalan los peligros de la apatía en términos de legitimidad de la democracia; otras ven en el debate un impulso para profundizar esa forma de gobierno por medio de una ciudadanía crítica. El presente trabajo investiga los determinantes de las dos modalidades generales de actuación en el contexto

latinoamericano. Busca identificar, por medio de técnicas multivariadas y con datos de la última tendencia de Investigación Mundial de Valores, los atributos y características individuales que explican la participación política entre los públicos latinoamericanos.

Palabras clave: **participación, democracia, debate, determinantes individuales, América Latina.**

[Artículo recibido en abril de 2010]

CARLOS SOLA AYAPE, *Sobre fórmulas y puntos de ruptura: el manejo diplomático en la normalización de las relaciones entre México y España (1975-1977).*

En el marco de la transición democrática en España y del sexenio de José López Portillo en México, el artículo señala las razones de la larga espera que transcurrió entre la muerte del dictador Francisco Franco a fines de 1975 y la recuperación del pulso diplomático entre México y España en la primavera de 1977. Se describe el juego de conquistas y concesiones entre los actores implicados, y cómo, con pragmatismo político, pusieron fin a un distanciamiento diplomático de cuarenta años. A la postre, la presencia del dictador ibérico no era la única razón que condicionaba el reencuentro entre ambos países.

Palabras clave: **franquismo, relaciones hispano-mexicanas, presidencialismo, transición democrática, España.**

[Artículo recibido en octubre de 2010]

ANDRÉS RUIZ PÉREZ, *Los factores internos de la política exterior mexicana: los sexenios de Carlos Salinas y Vicente Fox.*

Con base en los enfoques del Análisis de la Política Exterior se plantea una comparación de los sexenios de Carlos Salinas (1988-1994) y Vicente Fox (2000-2006). Las condicionantes internas del proceso de toma de decisiones se señalan con un caso representativo de cada administración: la negociación del TLCAN y la posición en el Consejo de Seguridad en torno a la guerra de Iraq. El proceso de democratización en la toma de

decisiones de la política exterior mexicana es uno de los factores más determinantes.

Palabras clave: **política exterior, análisis de política exterior, toma de decisiones, Carlos Salinas, Vicente Fox.**

[Artículo recibido en octubre de 2009]

FABIÁN HERRERA LEÓN, *México y la Organización Internacional del Trabajo: los orígenes de una relación, 1919-1931.*

Al final de la Primera Guerra Mundial, el grueso de la comunidad internacional ingresó a la Organización Internacional del Trabajo (OIT), ratificando el Tratado de Versalles o adhiriéndose al Pacto de la Sociedad de Naciones (SDN). Ambas organizaciones, emblema de un nuevo orden internacional, no consideraron apto a México como consecuencia de su proceso revolucionario. Esta exclusión de más de una década (1919-1931) representaba una incómoda paradoja para el universalismo de Ginebra, pues el México posrevolucionario mantenía una estrecha relación entre el progresismo laboral y social, y los propósitos de renovación y regulación de las leyes y pautas laborales que guiaban los trabajos de la OIT. Esta afinidad propició un acercamiento excepcional por completo desconocido que es objeto de estudio de este artículo.

Palabras clave: **México, Organización Internacional del Trabajo, Sociedad de Naciones, diplomacia multilateral, relaciones internacionales.**

[Artículo recibido en febrero de 2010]